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Le mode indicatif comporte quatre temps simples : 

 

Le présent qui exprime ce qui se passe au moment 

où l’on parle, une vérité générale ou une habitude. 

L’imparfait qui exprime des actions passées d’une 

certaine durée ou des actions répétées. 

Le passé simple qui s’emploie le plus souvent l’écrit 

pour des actions passées brèves. 

Le futur simple qui sert à exprimer un futur très 

proche. 

 

 Le mode indicatif comporte quatre temps composés : 

Le passé composé s’emploie avec l'auxiliaire (être ou 

avoir) au présent, suivi du participe passé du verbe. 

Le plus-que-parfait s’emploie avec l'auxiliaire (être ou 

avoir) à l’imparfait, suivi du participe passé du verbe. 

Le passé antérieur s’emploie avec l'auxiliaire (être ou 

avoir) au passé simple, suivi du participe passé du 

verbe. 

Le futur antérieur s’emploie avec l'auxiliaire (être ou 

avoir) au futur antérieur, suivi du participe passé du 

verbe. 

 

• Les temps simples 
 

❖ Le présent 

Le présent de l'indicatif s'utilise pour exprimer une habitude, un fait qui se déroule en ce moment, une remarque, 

une appréciation... 

Exemples : 

Il est 10 heures, la circulation est très dense. 

Le sang circule dans nos artères et nos veines.  

Le médecin passe toutes les semaines. 

Comment conjuguer un verbe du 1er groupe au présent de l'indicatif ? 

Au présent de l'indicatif, les verbes du 1er groupe se conjuguent comme aimer. On prend le radical du verbe et on 

ajoute les terminaisons : -e, -es, -e, -ons, -ez, -ent 

Exemple : J'aime, tu aimes, il aime / elle aime, nous aimons, vous aimez, ils aiment / elles aiment 

Comment conjuguer un verbe du 2ème groupe au présent de l'indicatif ? 

Au présent de l'indicatif, les verbes du 2ème groupe se conjuguent comme finir. On prend le radical du verbe et on ajoute 

les terminaisons : -is, -is, -it, -issons, -issez, -issent. 

Exemple : Je finis, tu finis, il finit / elle finit, nous finissons, vous finissez, ils finissent / elles finissent 
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Comment conjuguer un verbe du 3ème groupe au présent de l'indicatif ? 

Au présent de l'indicatif, les verbes du 3ème groupe se conjuguent de façon irrégulière et il existe différentes 

conjugaisons en fonction de la terminaison des verbes. 

Exemple :  

ALLER PRENDRE POUVOIR 

je vais 

tu vas 

il va / elle va 

nous allons 

vous allez 

ils vont / elles vont 

je prends 

tu prends 

il prend / elle prend 

nous prenons 

vous prenez 

ils prennent / elles prennent 

je peux 

tu peux 

il peut / elle peut 

nous pouvons 

vous pouvez 

ils peuvent / elles peuvent 

 

❖ L’imparfait 

L'imparfait de l'indicatif est un temps du passé. Il est utilisé dans un récit pour décrire une action qui a duré, une action 

qui s'est répétée, une habitude... 

Exemples : 

Les vélomoteurs se faufilaient entre les voitures. 

Chaque moi, il recevait dix mille francs. 

Comment conjuguer les verbes à l'imparfait de l'indicatif ? 

À l'imparfait de l'indicatif, tous les verbes se terminent par : -ais, -ais, -ait, -ions, -iez, -aient 

Exemple : 

AIMER FINIR PRENDRE 

j'aimais 

tu aimais 

il aimait 

elle aimait 

nous aimions 

vous aimiez 

ils aimaient 

elles aimaient 

je finissais 

tu finissais 

il finissait 

elle finissait 

nous finissions 

vous finissiez 

ils finissaient 

elles finissaient 

je prenais 

tu prenais 

il prenait 

elle prenait 

nous prenions 

vous preniez 

ils prenaient 

elles prenaient 
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❖ Le futur simple 

Le futur simple de l'indicatif est un temps du futur. Il s'emploie pour indiquer une action, un fait, qui n’a pas encore 

eu lieu.  

Exemple : demain, Fodé ira en ville. 

Comment conjuguer les verbes au futur simple de l'indicatif ? 

Au futur simple de l'indicatif, les verbes du 1er et du 2ème groupe gardent leur infinitif (sauf les verbes et -yer) et on 

ajoute les terminaisons : -ai, -as, -a , -ons, -ez, -ont 

Exemple : 

AIMER FINIR 

j'aimerai 

tu aimeras 

il aimera / elle aimera 

nous aimerons 

vous aimerez 

ils aimeront / elles aimeront 

je finirai 

tu finiras 

il finira / elle finira 

nous finirons 

vous finirez 

ils finiront / elles finiront 

 

Au futur simple de l'indicatif, les verbes du 3ème groupe changent parfois de radical. 

Exemple : 

ALLER PRENDRE POUVOIR 

j' irai 

tu iras 

il ira / elle ira 

nous irons 

vous irez 

ils iront / elles iront 

je prendrai 

tu prendras 

il prendra / elle prendra 

nous prendrons 

vous prendrez 

ils prendront / elles prendront 

je pourrai 

tu pourras 

il pourra / elle pourra 

nous pourrons 

vous pourrez 

ils pourront / elles pourront 

 

❖ Le passé simple 

Le passé simple de l'indicatif est un temps du passé. Il s'emploie le plus souvent dans les récits écrits (contes...). Il 

indique une action ou un fait unique ou bref. 

Exemple : En sortant de la voiture, elle rajusta soigneusement son pagne. 
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Comment conjuguer les verbes au passé simple de l'indicatif ? 

Au passé simple de l'indicatif, les terminaisons des verbes sont : 

Pour les verbes du 1er groupe : -ai, -as, -a, -âmes, -âtes, -èrent 

Pour les verbes du 2ème du 3ème groupe : -is, -is, -it, -îmes, -îtes, -irent ou -us, -us, -ut, -ûmes, -ûtes, -urent 

Pour certains verbes du 3ème groupe : -ins, -ins, -int, -înmes, -întes, -inrent 

Et le verbe aller se conjugue comme les verbes du 1er groupe. 

Exemples : 

AIMER FINIR SAVOIR VENIR 

j'aimai 

tu aimas 

il aima / elle aima 

nous aimâmes 

vous aimâtes 

ils aimèrent / elles aimèrent 

je finis 

tu finis 

il finit / elle finit 

nous finîmes 

vous finîtes 

ils finirent / elles finirent 

je sus 

tu sus 

il sut / elle sut 

nous sûmes 

vous sûtes 

ils surent / elles surent 

je vins 

tu vins 

il vint / elle vint 

nous vînmes 

vous vîntes 

ils vinrent / elles vinrent 

 

• Les temps composés 
 

❖ Le passé composé 

Le passé composé de l'indicatif est un temps du passé. Il indique une action achevée au moment où l'on parle... 

Comment conjuguer les verbes au passé composé de l'indicatif ? 

Au passé composé de l'indicatif, les verbes se conjuguent à l'aide de l'auxiliaire être ou avoir, conjugué au présent, et 

accompagné du participe passé du verbe. 

Exemples : manger - J'ai mangé / dormir - Tu as dormi / se laver - Je me suis lavé(e) / se coucher - Elle s'est couchée 

→ Des verbes qui expriment un état ou un mouvement : aller - venir - entrer - sortir – passerpar - retourner - monter - 

descendre - tomber - rester - arriver - partir - naître - mourir 

Exemples : 

AIMER TOMBER 

j'ai aimé 

tu as aimé 

il a aimé / elle a aimé 

nous avons aimé 

vous avez aimé 

ils ont aimé / elles ont aimé 

je suis tombé (e) 

tu es tombé (e) 

il est tombé / elle est tombée 

nous sommes tombé(e)s 

vous êtes tombé(e)s 

ils sont tombés / elles sont tombées 
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❖ Le plus-que-parfait 

Le plus-que-parfait de l'indicatif est un temps du passé. On utilise le plus-que-parfait quand on veut indiquer qu’une 

action passée s’est déroulée avant une autre action passée. 

Exemple : 

Nous étions partis quand vous êtes arrivés. 

 plus-que-parfait  passé composé 

Comment conjuguer les verbes au plus-que-parfait de l'indicatif ? 

Comme le passé composé, il est formé à l’aide des auxiliaires être et avoir, mais à l’imparfait, et du participe passé du 

verbe conjugué. 

Exemples : 

J’avais pris (prendre) – Nous étions parti(e)s (partir) 

Exemples : 

AIMER FINIR SAVOIR VENIR 

j'avais aimé 

tu avais aimé 

il avait aimé / elle avait aimé 

nous avions aimé 

vous aviez aimé 

ils avaient aimée/ 

elles avaient aimé 

j'avais fini 

tu avais fini 

il avait fini / elle avait fini 

nous avions fini 

vous aviez fini 

ils avaient fini / 

elles avaient fini 

j'avais su 

tu avais su 

il avait su / elle avait su 

nous avions su 

vous aviez su 

ils avaient su / 

elles avaient su 

j'étais venu(e) 

tu étais venu(e) 

il était venu / elle était venue 

nous étions venu(e)s 

vous étiez venu(e)s 

ils étaient venus / 

elles étaient venues 

 

❖ Le passé antérieur 

Quand utiliser le passé antérieur de l'indicatif ? 

Le passé antérieur de l'indicatif est un temps composé de l'indicatif. C'est un temps du passé que l'on utilise le plus 

souvent en littérature. On le rencontre souvent associé au passé simple. 

Exemple : 

Lorsqu'ils eurent fini de dîner, ils se couchèrent 

 passé antérieur  passé simple 

Comment conjuguer les verbes au passé antérieur de l'indicatif ? 

Il est formé à l’aide des auxiliaires être et avoir, au passé simple, et du participe passé du verbe conjugué. 

Exemples : J’eus compris (comprendre) – Elles furent parties (partir) 
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Exemples :  

AIMER FINIR SAVOIR VENIR 

j'eus aimé 

tu eus aimé 

il eut aimé / 

elle eut aimé 

nous eûmes aimé 

vous eûtes aimé 

ils eurent aimé / 

elles eurent aimé 

j'eus fini 

tu eus fini 

elle eut fini / 

elle eut fini 

nous eûmes fini 

vous eûtes fini 

ils eurent fini / 

elles eurent fini 

j'eus su 

tu eus su 

il eut su / elle eut su 

nous eûmes su 

vous eûtes su 

ils eurent su / 

elles eurent su 

je fus venu(e) 

tu fus venu(e) 

il fut venu / elle fut venue 

nous fûmes venu(e)s 

vous fûtes venu(e)s 

ils furent venus / 

elles furent venues 

 

❖ Le futur antérieur 

Le futur antérieur de l'indicatif est un temps composé de l'indicatif. C'est un temps du futur que l'on rencontre souvent 

associé au futur simple. 

Exemple : 

Dès qu'ils auront fini de dîner, ils  se coucheront 

 futur antérieur  futur simple 

Comment conjuguer les verbes au futur antérieur de l'indicatif ? 

Le futur antérieur est formé à l’aide des auxiliaires être et avoir au futur simple, et du participe passé du verbe 

conjugué. 

Exemples : Elle aura suivi (suivre) – Elles seront rentrées (rentrer) 

Exemples : 

AIMER FINIR SAVOIR VENIR 

j'aurai aimé 

tu auras aimé 

il aura aimé / 

elle aura aimé 

nous aurons aimé 

vous aurez aimé 

ils auront aimé / 

elles auront aimé 

j'aurai fini 

tu auras fini 

il aura fini / 

elle aura fini 

nous aurons fini 

vous aurez fini 

ils auront fini / 

elles auront fini 

j'aurai su 

tu auras su 

il aura su / 

elle aura su 

nous aurons su 

vous aurez su 

ils auront su / 

elles auront su 

je serai venu(e) 

tu seras venu(e) 

il sera venu / 

elle sera venue 

nous serons venu(e)s 

vous serez venu(e)s 

ils seront venus / 

elles seront venues 

  

-  


